NOTA CONCEPTUAL

# DÍA MUNDIAL DEL HÁBITAT 2025:

## SOLUCIONES URBANAS A LA CRISIS

FECHA: 6 de octubre de 2025

UBICACIÓN: Sede de ONU-Habitat en UNON, Nairobi, Kenia

Cada vez un número mayor de personas se ven obligadas a abandonar sus hogares por crisis como conflictos, inestabilidad política, cambio climático y dificultades económicas. Un récord de 122 millones de personas es desplazado¹ por la fuerza . En un mundo cada vez más urbanizado, el desplazamiento se está convirtiendo en un fenómeno urbano. Más del 60% de los desplazados internos, refugiados y migrantes buscan refugio en las ciudades, lo que ejerce presión sobre los sistemas locales. Esto está acelerando el crecimiento urbano al tiempo que cambia los territorios de manera significativa.

Esto hace que la respuesta a la crisis y el desplazamiento urbanos sean un enfoque oportuno para el Día Mundial del Hábitat. El día destacará soluciones sostenibles, escalables y transformadoras para el desplazamiento urbano que ayudan a estabilizar las poblaciones al tiempo que promueven la prosperidad y fomentan la cohesión social para todos. Pondrá de relieve la importancia de la planificación urbana y territorial, la gobernanza urbana inclusiva y el papel de los gobiernos locales en las soluciones sostenibles para el desplazamiento.

#### PASAR DE LA RESPUESTA A CRISIS EXTREMAS A SOLUCIONES SOSTENIBLES

Una respuesta humanitaria que no integre los enfoques de desarrollo desde el principio corre el riesgo de prolongar la crisis y la dependencia de la ayuda. Existe una necesidad urgente de voltear antes hacia soluciones impulsadas por el desarrollo y el gobierno para hacer frente a las situaciones de desplazamiento y así obtener resultados más duraderos. Hay tres enfoques clave para una transición efectiva hacia soluciones urbanas sostenibles que promuevan la autosuficiencia.

En primer lugar, los enfoques inclusivos del desarrollo urbano y territorial con la cohesión social en el centro son clave para abordar las necesidades tanto de las comunidades de acogida como de los desplazados. En línea con el ODS 11 y la Nueva Agenda Urbana, la planificación urbana inclusiva y la gobernanza urbana son herramientas esenciales para facilitar la cohesión social y la integración de las comunidades afectadas por el desplazamiento.

En segundo lugar, las soluciones sostenibles también deben garantizar el acceso a una vivienda adecuada, a la tierra y a los servicios básicos. Las poblaciones desplazadas y las comunidades de acogida, en particular los pobres urbanos, a menudo enfrentan graves desafíos en el acceso a una vivienda adecuada, servicios básicos y oportunidades económicas. La crisis mundial de la vivienda, que empeora cada vez más, exacerba estos desafíos, ya que agota los recursos ya limitados. La afluencia de más personas desplazadas ejerce aún más presión sobre los sistemas urbanos y, si no se planifica, alimenta aún más los asentamientos informales y los barrios marginales donde ya residen 1.100 millones de personas en todo el mundo.



### **NOTA CONCEPTUAL**

**DÍA MUNDIAL DEL HÁBITAT 2025:** 

**SOLUCIONES URBANAS A LA CRISIS** 

Date : 6 October 2025 Location : UN-Habitat HQ at UNON, Nairobi - Kenya

En tercer lugar, los alcaldes y los gobiernos locales han demostrado una y otra vez que pueden impulsar soluciones, trabajando en estrecha colaboración con las comunidades afectadas por el desplazamiento en toda su diversidad. Su liderazgo es clave para garantizar la cohesión social como requisito previo para el crecimiento inclusivo y la estabilidad. Mejorar la gobernanza multinivel, desarrollar la capacidad de los gobiernos locales y garantizar instrumentos legales y políticos habilitadores, junto con soluciones financieras integrales, son fundamentales para lograr soluciones a largo plazo tanto para las comunidades de acogida como para las desplazadas y brindarles acceso a una vivienda adecuada.

## **OBJETIVOS**

De acuerdo con el Plan Estratégico 2026-2029 de ONU-Hábitat, el Día Mundial del Hábitat: Compartir estrategias de desarrollo urbano y territorial para soluciones duraderas al desplazamiento

- 1. Reconocer el papel central de los gobiernos locales en la defensa de soluciones y la necesidad de una gobernanza multinivel.
- 2. Destacar la cohesión social y la gobernanza inclusiva como facilitadores clave de la integración urbana de las poblaciones desplazadas
- 3. Considerar el papel fundamental de la vivienda, la tierra y los servicios básicos para soluciones sostenibles para el desplazamiento
- 4. Mostrar prácticas urbanas que han logrado con éxito la cohesión social, la recuperación y la integración de las comunidades afectadas por el desplazamiento



